
通过对几对大学生“婚族”的追踪

分析，记者发现，他们往往有四个共同

特点：感情稳定、非大城市户籍、非重点

院校学生、奉子成婚。

无论是最近结婚的东莞、襄阳小夫

妻，还是晏焕义，要么是当事人承认，要

么是同学证实，在大学期间结婚都有一

个重要原因———“奉子成婚”。

一对不愿意透露姓名的大学生夫

妻告诉记者，放弃孩子其实不难，之所

以选择结婚、生子，正是因为出于对

爱人的珍惜。“我和妻子选择结婚，是

因为拍拖的时候感情很稳定，觉得可

以托付终身，虽然现在生下来有点麻

烦，妻子因为有了身孕还必须休学，

但人生几十年，早晚都要拿一年时间

怀孕生孩子，早生早好，生完小孩交

给父母带，回校再读书，应该也不会

很影响学业。”

记者的确发现，大学生“婚族”中几

乎没有“闪婚”。恋爱时间少则一年，长

则五六年，感情都比较稳定。

另一对大学生夫妻说：“我们恋爱

了五六年，都是对方的初恋，很珍惜这

种感情。其他人为什么不早结婚？说

没有经济基础是托辞，关键还是因为感

情没到这一步。感情好的话，房子、车

子、票子都不是阻力。”

大学生结婚，对学业多少有些影

响。记者粗略统计发现，重点大学本

科生结婚者几乎为零。晏焕义在大

学期间结婚，也付出一些代价，由于

必须在周末、假期打工挣钱，他的英

语四级考试没有通过，因此没有获

得本科文凭。而另一对本科生夫

妻，由于妻子怀孕，丈夫索性陪她一

起休学，客观上影响了两个人的求

学进程。
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大学生小夫妻大学生小夫妻
高校“结婚解禁”近七年，奉子成婚率高

2005年9月1日起，教育部取消对大学生结婚的限制，只要符合男22岁、女20岁的法定要求即可成婚。

大学生结婚解禁近7年来，在校本科生结婚的案例越来越多。今年2月底，广东东莞理工学院工商管

理学院2010级的一对22岁和20岁的学生结为夫妻，在老家的婚宴席开100桌；3月10日，湖北省襄阳市湖

北文理学院一名大三学生结婚，同样是新郎22岁，新娘20岁。

在提倡了几十年“晚婚晚育”的中国，大学生“婚族”现象受到不少争议。这看起来是个私人问题，但却

包含着不少值得关注的社会话题。 据《羊城晚报》

3月 23日，阴雨中的武汉。红旗渠路铁

路小区晏焕义的家里，正值晚饭时间。母亲、

妻子梅晓芬、女儿紫樱，高中同学和来访的记

者，总共6个人，坐在临时搭的桌子边一起吃

饭。桌子上萝卜骨头汤飘着浓香，晏焕义给

2岁多的女儿盛好一碗饭，舀汤夹肉，“乖，自

己吃。”

晏焕义，1987年1月出生，25岁的他已经

结婚两年半，如今他很多大学同学还未谈恋

爱。2009年 10月 2日，22岁的大三学生晏

焕义和梅晓芬在湖北咸宁老家办了17桌婚

宴，“是村里有史以来请客最多的一场婚

礼”。那时，梅晓芬还差几个月才满20岁。

作为一位还在大学读书的学生，晏焕义的

行为惹人关注。

作为国内不多的本科生“婚族”，晏焕

义是记者联系过的4对学生夫妇中，唯一

愿意接受面对面采访的人。晏焕义说，之

所以要结婚，是因为晓芬已经有了身孕。

“我们乡下不在乎打证（结婚证）没有，但

是一定要摆酒，否则孩子生下来名不正

言不顺，女人也会被人说闲话。”2009年

12月，紫樱出生。

本科生结婚，会不会

太早？晏焕义也觉得22

岁结婚确实有点早，但并

非特立独行。在晏焕义的

老家，男人22岁结婚非常

普遍，他母亲今年43岁，18

岁便生了晏焕义，不到20

岁又生了一个女儿。“村里

的同龄伙伴很多都结婚、

生子、养家，我一点都不另

类，也不觉得‘早熟’。”

本科生结婚，怎么养

家？晏焕义说，虽然有压

力，但也并非是“不可承

受之重”。晏焕义是农村

子弟，很早就知道要挣钱

养活自己。从大学开始，

他就打暑期工、做兼职。

晏焕义说，虽然家里不宽

裕，但他和梅晓芬每个月

都有进账，有结婚的底气。

1“少年”伴侣

2“奉子成婚”

3 幸福猜想
大学生“婚族”到底靠谱不靠谱？中山大学社会学与人类

学院副教授裴谕新就此接受了记者的专访。

记者：对于大学生结婚，舆论普遍有一种忧虑，就是当事

人并不成熟，不适合婚姻生活。您怎么看？

裴谕新：我认为所谓的不成熟是一种舆论限制，而不是实

际状况。古代人13、14岁就算成年、可以结婚，现代人20岁、

22岁结婚，心智成熟度肯定要比古代人的十三四岁要高。凭

什么说这些人“心智不成熟”？我觉得年轻学生一直在父母、社

会的管制之下，不愿意放手让其成人，我们有主动将成年期推后

的趋势，但这不能成为说他们“心智不成熟”的理由。

记者：很多大学生奉子成婚，这会不会成为一种隐患？

裴谕新：这要看当事人如何对待。实际上也可能会有一些

人把生活安排得很好，但是舆论往往不愿意去表现。因为当事

人违反了我们的“想象”，潜意识里大家甚至会希望

他们过得坎坷一些。这是误解。

记者：早婚似乎客观上增加了很多婚姻不幸福

的可能，离婚率高在年轻人当中比较普遍。

裴谕新：我觉得不妨把离婚看作是一次恋爱的

解体，吃一堑长一智，以后的选择可能会更加理

智。二十几岁离婚，总要比三十几岁离婚要好很

多，因为有更多的选择机会。又或者，实际上离婚

也没“那么”大不了。

记者：如果希望大学生“婚族”真正收获幸福，

您有何建议？

裴谕新：如果选择结婚，一定要明白婚姻是有

风险的，婚姻需要经营，不可能一成不变。大学生

“婚族”才出现几年，这是他们主动的人生选择，他

们是先行者，也可能会是“牺牲品”，为后来者提供

经验或者教训。我们现在不好作评价，因为谁也不

知道未来会怎样，谁也不能保证什么，包括——谁

也不能说他们就一定不幸福。
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为积极响应中国老年保
健协会、中国社会福利协会
的号召，由香港沃德实业集
团主办，深圳中德听力技术
有限公司协办的“关爱老人，
重回有声世界暨隐形助听器
成本价赠送”救助活动在我
省正式拉开帷幕。

据活动组委会负责人介
绍，目前我国中老年人中存
在听力障碍者约占老年人口

的50%以上，听力障碍不仅
给他们的生活带来诸多不
便，还会产生严重的心理问
题。本次活动就是要帮助这
些听力障碍、听力严重下降
人群重新恢复听力，恢复正
常人的生活。

本次赠送的助听器由中
德听力技术有限公司独家赞
助，采用德国全进口数字电
脑芯片，声音清晰柔和，体积

仅为一元硬币的一半大小。
严格按照人体耳廓工程力学
原理设计，具有防噪声、防啸
叫、大功率BTE、噪音小、戴上
不难受等优点，是广大听力
下降人群最佳选择。

［郑重提示］
此次救助仅限于听力下

降人群，如：1、与别人正常交
流有困难人群；2、看电视、听
收音机、接听电话需大声量
才能听清人群。

［救助内容］
1、市 民 需 拨 打 电 话

0551-4262493预约登记，即
可领取助听器1台；

2、免费赠送时间锁定：3
月 26 日-4 月 1 日（仅限本
周），每天限量100台，请有需
要的市民尽早前往领取。领
取地址：合肥：贝克大药房
（市府广场淮河路与阜阳路
交口西50米）六安：金易大药
房（皖西路第一人民医院正
对面或六安大市场东200米）

目前，市场上助听器价格极其昂贵，动辄需要上
千甚至几千元，再加上普通助听器体积较大、声音嘈
杂等因素，97%以上听障人士无法佩带一款价格适
中、性能优异的助听器！近日，在中国老年保健协会
和中国社会福利协会的倡议下，中德听力特在我省
举办首场大型公益慈善活动，以成本价采购2000台
助听器直供我省市场。原价1650元/台助听器，现消
费者只需以196元成本价领取！。请广大听力下降
人群提前电话预约、领取。

特别声明：听力完全失聪者不适用本助听器。活动期间市民需电话预约后至领取现场填
写申领协议登记表核对有效身份证明方可领取助听器。本次赠送纯属公益性活动，活动中赠
送的助听器由中德听力技术有限公司无偿提供赞助，产品完全成本供应，不赚一分钱利润！但
与此相关的产品专利使用费、税费及物流、仓储、人员工资等基本费用需由市民自行承担，合计
仅需196元，除此之外不再收取任何费用！请广大消费者谨记。如遇额外收费等情况，请及时
拨打0551-4262493，举报投诉！

助听器成本价赠送


